

鎌倉 誰でも訪れやすく



11月に行われた接遇講習は1日がかり。電動車イスを使う小澤綾子さん（中央）の要望を満たす鎌倉観光コースなどを考えた=鎌倉市御成町

ともに

3

鎌倉駅西口にある協会の会議室で、昨年11月、車いすを使っている人、視覚障害がある人、聴器など体の内部に障害がある人といった障害当事者らを講師に招いた「接遇講習」があった。観光協会が主催し、観光案

首都圏屈指の観光地・鎌倉。古い街は狭い路地や階段だらけ、観光客の雑踏もひどく、障害のある人たちや、その支援に携わる人たちの間では「バリアフリートーク」とも言われて

きた。その現状を変えようと、鎌倉市観光協会が挑戦始めた。といってもハーフ面の改修ではなく、情報集積と、相手の思いに寄り添って案内できる人材の育成で難題を取り組む。

観光

現状打破へ当事者から接し方学ぶ

歩行者と比べて頭の位置がぐっと下がる車いすは自動車の死角に入りやすく、存在に気づいてもらえないこと。車いすを入れるトイ

足。でも電動はカスタマ

イズが難しく、色も選べま

せん



観光客でぎわう江の島の飲食店で、入り口の段差を巻き尺で測る湘南バリアフリーサーバーのメンバー=藤沢市江の島1丁目

内所スタッフのほか、市職員50人ほどが受講した。講師の一人、小澤綾子さん（37）は電動車いすを利用。日本IBMの人事部で働き、シンガー・ソングライターとしても活動中の快活な女性だが、20歳で難病の筋ジストロフィーと診断された。「10年後には車いす」と告げられ、「人生、車いすになつたら終わり」と思い詰めた。

「当時は車いすの若い人あまり見かけず、イメージできませんでした。でも最近は街に出てくる車いすの人、増えましたよね」。淡々と語る小澤さんにみんなど静かに聞き入る。

2018年に初めて車いすに乗ると「6才も太っちょいました」。一人のおしゃれな女性として、車いすに注文も付けた。「意識としては乗り物でなく足。でも電動はカスタマイズが難しく、色も選べません」

ないと、不安で外出できなないこと。外出先でトイレにいふねり出ると、小澤さんは「無理と決めつけず、選択」。NPO法人「湘南バリアフリーサーバー」の協

員は50人が受講した。いこと。外出先でトイレにいふねり出ると、小澤さんは「無理と決めつけず、選択」。NPO法人「湘南バリアフリーサーバー」の協

員（37）は電動車いすを利用。日本IBMの人事部で働き、シンガー・ソングライターとしても活動中の快活な女性だが、20歳で難病の筋ジストロフィーと診断された。「10年後には車いす」と告げられ、「人生、車いすになつたら終わり」と思い詰めた。

それでも「福祉タクシー」のモードルコースも考案した。「寺社の砂利道はだめ」「路線バスに乗れる車いすは少ないが、駅か

暮らしも楽しく 段差を調査

昨日末、江の島（藤沢市）を調査メンバーの宍戸かつ子さん（64）が訪れた。江の島の食堂「貞作」の接客責任者、加藤葉菜枝さん（33）は車いすの宍戸

2017年に発足した同センターは、障害者が暮らすため、「寺社の砂利道はダメ」と「花は少ないが、駅か

人の身体的な能力の違いではなく、社会的なインフラが理由だと気付きました」。接遇講習では、鎌倉観光のモデルコースも考案しました。「寺社の砂利道はだめ」「路線バスに乗れる車いすは少ないが、駅か

ないと、不安で外出できなこと。外出先でトイレにいふねり出ると、小澤さんは「無理と決めつけず、選択」。NPO法人「湘南バリアフリーサーバー」の協員（37）は電動車いすを利用。日本IBMの人事部で働き、シンガー・ソングライターとしても活動中の快活な女性だが、20歳で難病の筋ジストロフィーと診断された。「10年後には車いす」と告げられ、「人生、車いすになつたら終わり」と思い詰めた。

それでも「福祉タクシー」のモードルコースも考案した。「寺社の砂利道はだめ」と「花は少ないが、駅か

の車いす対応トイレや手話

可能スタッフの有無、アレンギリや刻み食への対応などをまとめた表も、このサイトに掲載している。

それでも「福祉タクシー」のモードルコースも考案した。「寺社の砂利道はだめ」と「花は少ないが、駅か

の車いす対応トイレや手話

可能スタッフの有無、アレンギリや刻み食への対応などをまとめた表も、このサイトに掲載している。